

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Domingo 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor—3'15 (m), 8'10 m. y 2'45 t. De Palma á La Puebla—3'15 (mixto), 8'10 mañana, 2'45 y 4'15 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla—3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde. De La Puebla á Palma—4 (mixto), 8'25 mañana y 5'30 t. De La Puebla á Manacor—4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde. Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—Santos Justo y Pastor. Estos santos niños fueron naturales de Alcalá de Henares, y siendo educados en la religion cristiana, teniendo noticia de que Daciano había promulgado un edicto contra los católicos que se resistiesen á sacrificar á los ídolos, se presentaron á él los dos niños, diciéndole que se gloriaban en adorar exclusivamente á Jesus. El presidente les mandó azotar, y como se mantuviesen despues más firmes en la fe, fueron degollados en el campo Laudable.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En San Jaime concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, á las nueve y media nona y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, novena y la reserva precedida de procesion y *Te-Deum*.

En San Magin (Arrabal) á las seis de la mañana al tiempo de celebrarse una misa empezará la novena de su Titular, repitiéndose al anochecer.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

SECCION NACIONAL.

NUESTROS CENTENARIOS.

III.

Lo primero que se necesita para que de verdad pueda llamarse *nuestro* un Centenario es que sean nuestros el acontecimiento ó personaje que con él se trate de celebrar. No habrá quien ponga en duda esta proposicion que por lo mismo sería ocioso discutir aquí. Tanto más cuando hasta hoy la Revolucion en España no nos ha presentado, que sepamos, héroe alguno ó suceso propiamente suyos con que entusiasmarlos; al revés, lo que hizo fué pedirnos prestados á nosotros. La razón es clara. La Revolucion es de ayer y apenas tiene pasado, ó lo tiene muy sucio y de pésimo olor. Sus jefes y progenitores no son materia celebrable ni festejable para quien tenga vergüenza en el rostro ó sentimiento de dignidad en el corazon. Así que, cuando ella necesita hecho histórico, ó personaje idem, para reclamo de fiestas y festejos, ha de apéchugar forzosamente con un católico de los rancios, porque en los campos gloriosísimos de nuestra historia desde cien años para allá no se encuentra otra cosecha que esta, gracias á Dios.

A bien que lo que hace la secta constreñida por la necesidad, suele acudir á remediarlo con refinada industria. Aquí de los hábiles. Vimoslo en lo de Calderon y verémoslo indudablemente en lo de san Francisco de Asis y de santa Teresa. El héroe podrá ser tan católico rancio como el gran poeta de los Autos sacramentales y de la Inquisicion, ó de tan eminentes virtudes como los que venera la Iglesia con el culto de sus altares; la Revolucion no se para en barras, y en un dos por tres nos da descatalogados y hechos á su imágen y semejanza los tipos más claramente definidos como contrarios suyos. ¿No vimos acaso en muchos periódicos españoles loado al gran Calderon de la Barca, ni más ni menos que si hubiese sido impío francmason? ¿No leímos en uno de sus apologistas el disparatado y graciosísimo concepto de que Calderon, á vivir en nuestro siglo, hubiera sido libre-pensador, y que por tanto merecía ser celebrado por toda la impiedad, no por lo que fué, sino por lo que á juicio de ésta hubiera debido ser? ¿Y no hay en el día un egregio Castelar que en un libro suyo pinta á san Francisco de Asis como otra de las avanzadas de la moderna democracia igualitaria y comunista, sólo porque prescribió en su regla el voto absoluto de pobreza y el desprendimiento de toda propiedad? ¿Y no anda por ventura entre nosotros quien se esfuerza en presentar á la gran Teresa de Jesús como una apasionada Safo gentil, monstruo de erotismo y lubricidad más aún que modelo de clásica poesía?

Dedúcese de esto que no basta sean católicos el

suceso ó personaje que se quiere celebrar para que resulte católica su fiesta, como ni basta aún que sean santos y sacrosantos para que su celebracion pueda dejar de ser soberanamente impía. Es necesario ademas que el Centenario no sirva para bastardear ó falsificar la época ó el personaje histórico celebrados, sino para presentarlos á los pueblos en su verdadero perfil y color. Sin lo cual, cuanto más agosto sea el nombre que sirva de lema á tales fiestas, más escandalosa será la prelanacion que con él se cometa, más dañosos los resultados que con él se infieran á la pública moralidad y á la sana ilustracion de los pueblos.

O nada entendemos en achaque de Centenarios, ó una fiesta de esta clase ha de tener por objeto, ademas del culto religioso al héroe si es santo, ó del pio sufragio por su alma si no está considerado como tal, hacer revivir en la imaginacion del pueblo aquel hombre ó aquel suceso con toda la viveza y naturalidad que se necesitan para que se saquen de su contemplacion las enseñanzas que siempre proporcionan los grandes hombres y los grandes hechos. Figúrasenos que se trata como de quitarle el polvo y telarañas á un hermoso cuadro antiguo, lavándolo, restaurándolo, sacándolo de la oscuridad del archivo donde sólo los eruditos le conocían y admiraban, á la luz de la plaza pública donde puedan contemplarlo y saborearse con él hasta los menos inteligentes. De suerte que durante algunos días aquel héroe ó aquella época vuelvan á ser familiares á todos como en los días de su vida natural, y podamos en cierto modo codearnos con Calderon ó con la Monjita de Avila ó con el Penitente de Asis, como lo hicieron sus contemporáneos, viéndolos en su verdadera fisonomía, conociendo al dedillo los más característicos pormenores de su existencia, formándonos exacta idea de las circunstancias de lugar y tiempo en que aparecieron, circunstancias que son como el fondo ó perspectiva del cuadro con respecto á la figura principal. A eso han de ayudar los libros que se publiquen, á eso los actos literarios que se celebren, á eso los cuadros grabados y esculturas y monumentos, á eso las mogigangas y alegorías que se echen á la calle, á eso las procesiones cívicas, exposiciones retrospectivas y demas que constituyan el programa oficial. No se ha de procurar solamente satisfaccion de frívola curiosidad; no mero pueril deleite de los ojos ó del oído, no; no se ha de dar preferencia á la mira más ruin de todas, aunque sea la más frecuente, cual es la de sacarles buenos cuartos á los forasteros que concurrán á la solemnidad. Reclamo de fondistas y empresarios han sido muy á menudo tales jolgorios pseudo-religiosos en la mayor parte de nuestras ciudades, sin ningun elevado ideal, sin ningun plan de educacion popular, sin pizca alguna de desinteresado entusiasmo en pro del personaje ó suceso en cuyo obsequio diz se convocaba á las gentes. ¿Quién no lo ha visto con asco años há, quien no lo ha visto con verdadera indignacion en ferias y fiestas para cuyo grosero (y confesado) objeto de material especulacion se ha hecho servir hasta el nombre mismo de la Madre de Dios?

Rápidamente indicado, pues, lo que por razon de su objeto han de ser y lo que no han de ser tales Centenarios para que con verdad podamos llamarlos los católicos cosa nuestra, el tiempo dirá, ó mejor va ya diciéndolo, qué hemos de esperar en España de lo que oficialmente se prepara en obsequio, segun dicen, de santa Teresa de Jesus. Mucho tememos que lo que se pregona por ahí como obsequio empiece por ser una impía falsificacion. No comprendemos sino cómo masones é incrédulos puedan doblar su rodilla ante la insigne Escritora castellana que en cada una de sus páginas lanza rayos y centellas contra ellos los enemigos de su fe y de su Dios. No así lo nuestro, no ciertamente así. Lo que por Santa Teresa como tambien por san Francisco de Asis hagamos los católicos de veras dentro un par de meses, ha de ser muy grande y muy sonado, sí, pero muy puro y nada averiado. Los católicos queremos celebrar héroes católicos y católicamente

presentados, con su traje propio de hijos de la fe, no con viles disfraces racionalistas. La obra de la impiedad en los próximos días de fiestas será indudablemente la falsificacion de ellos: La obra principal nuestra habrá de ser la de desenmascarar á los enmascarados y á los enmascaradores. Prometemos trabajar decididamente en ella.—F. S. y S.

ENTRADA DEL SR. OBISPO DE OVIEDO.

Como oportunamente anunciamos á nuestros lectores, el sábado hizo su entrada solemne en la capital de la diócesis asturiana el Excmo. é ilustrísimo Sr. D. Sebastian Herrero Espinosa de los Monteros.

Todas las autoridades civiles y militares, alcalde, presidente de la Diputacion y de la Audiencia, rector de la Universidad, director del Instituto, Marqueses de San Estéban y de Canillejas, Conde de Revillagigedo, Baron de Covadonga, comisiones del Cabildo catedral, Diputacion provincial, Ayuntamiento, Universidad, Instituto y Seminario, los jefes y oficiales de la guarnicion, muchas personas de distincion y un gentío inmenso recibieron al nuevo Prelado en la estacion.

Tan pronto como el Sr. Obispo pisó el andén, fué saludado por las autoridades y aclamado por el pueblo. El alcalde le dirigió un sentido discurso que S. E. R. contestó vivamente emocionado.

Una vez terminados todos los actos oficiales, el Prelado subió á su carruaje de gala que se le tenía dispuesto, y acompañado en otros doce por las autoridades y comisiones indicadas, se dirigió á la catedral, haciendo su entrada en ella con la solemnidad y ceremonia establecida en el ritual Romano.

Despues de cantarse el *Tedéum* y de dar la bendicion al pueblo, que llenaba todas las naves de la soberbia basílica, el reverendo Obispo se dirigió á su palacio aclamado por la multitud que llenaba las calles.

Por la noche fué obsequiado por el Cabildo catedral con un banquete dispuesto al efecto, y al cual fueron invitadas todas las autoridades y personas de distincion de la capital.

La llegada del Sr. Obispo á su nueva diócesis ha sido un motivo de júbilo para la católica Asturias, gloriosa cuna de la reconquista española.

—Hoy dice *La Correspondencia* que está acordado el nombramiento del Sr. Obispo de Leon para el Arzobispado de Búrgos.

EL DESCUBRIMIENTO DEL ASESINATO DEL SEÑOR SANTAMARÍA.

Todo lo que á continuacion van á leer nuestros amigos, pertenece á *El Globo* de hoy:

«Hay presos cinco presuntos autores, entre los cuales se encuentra Eustaquio Martínez y Martínez.

«Parece que este individuo, ademas de habersele probado que la funda de un puñal con la que se perpetró el asesinato es de su procedencia, dejó en rehenes, en cierta casa de la calle del Humilladero, la misma noche en que tuvo lugar aquél, el reloj de la víctima, el cual fué empeñado por 30 rs. en una casa de préstamos.

«Rescatados por el Juzgado el reloj y cadena, han sido reconocidos por la familia.

«El crimen, segun versiones, fué presenciado por un pastor y su hijo, habiendo declarado este último lo suficiente para que el Juzgado haya logrado reducir á prision á casi todos los que tomaron parte en él.

«Parece ser que los autores principales fueron cinco, y dos ejercieron el oficio de espías, estando al acecho mientras se cometía tan execrable delito.

«Despues de escrita la anterior noticia, á las tres de la madrugada llegó á nuestro conocimiento que el celoso Juez de primera instancia de Alcalá había logrado, no sólo descubrir, sino tener en su poder convicto y confeso al principal autor del crimen cometido en la persona de D. Emigdio de Santamaría.»

LA GUERRA.

Retrocedemos al 20 de Julio.

Con reproducir cuanto escribimos en aquella fecha, nos bastaria para darnos hoy por quitos de nuestras obligaciones de cronistas.

Comenzábamos aquel día con este epígrafe: *La cuestion egipcia se aclara*, y terminábamos con este párrafo:

«Esa es la claridad que comienza á iluminarnos; y de creer es que el tiempo, en su constante labor de despojar á la verdad de falsos atavíos, irá disipando equívocos, deshaciendo confusiones y poniéndonos en camino de saber de dónde viene y á dónde va á deshacerse el malhadado embrollo egipcio.»

Y epígrafe y conclusion estaban justificados por una serie de hechos y declaraciones que se resumían en dos pensamientos predominantes.

Recordemos, porque es asunto de oportunidad.

En la tarde del día 19 había escrito el diario londonense, *The Times*, que era inevitable la intervencion de Europa en Egipto, y que Inglaterra intervendría sola ó con otras potencias; pero que en todo caso dirigiria necesariamente la intervencion.

Y á la vez que la electricidad difundía por el mundo el eco de esta declaracion sorprendente, los egipcios, lejos de abandonar su suelo á los crueles invasores, reunian y organizaban sus fuerzas en ademan de combatir, y llevar á todos los extremos previstos la lucha de la independencia, en nombre del Profeta, la patria y el sultan.

En el Cairo, en sus grandiosas mezquitas, en sus bazares, sus plazas, en los bastiones de su inmensa ciudadela, resonaban los disparos de la artillería británica, disparada contra el hogar inofensivo.

Lo cual queria decir que, con arreglo al bárbaro derecho internacional introducido practicamente por la Grande Albion y sancionado por todas las potencias, de lanzarse á la agresion armada sin previas declaraciones ni intimaciones ni fórmulas, de las ardorosamente defendidas en otros tiempos por honor á la cultura de las naciones; ateniéndose á ese proceder de las tribus del Congo, la guerra iba á empeñarse en el istmo que separa el mar Rojo del Mediterráneo y el Asia del Africa.

Ademas, las sibilas reunidas en Therapia, é inspiradas por los dioses, de quienes el Neptuno británico se apartaba con arrogancia y desden, permanecían mudas, y si hablaban, era para revelarnos en su lenguaje misterioso que en el Olimpo político se habían establecido dos campos disidentes opuestos, pero no enteramente contrarios.

Puestos, por consiguiente, con tales motivos en el camino de las aclaraciones, alguna reflexion nos permitimos, á fin de esparcir la luz al traves de tantas oscuridades, provenientes de las brumosas costas de las islas hermanas.

La personalidad del difunto Palmerston acudió entonces á nuestra mente.

Hablando de la guerra del Scheleswig-Holstein, decia, tiempo há, aquel notable hombre de Estado: «Este es el fósforo que incendiará á Europa;» y probaron los hechos que el anciano diplomático tenia razon: la primera consecuencia de aquella expedicion fué la guerra entre Prusia y Austria.

Pudiera, pues, ocurrir dijimos entonces que, de las ruinas de Alejandría, saltara la chispa del incendio á Europa, anunciándose desde luego el desastre por las complicaciones entre Inglaterra y Francia.

Porque el *Standard*, y no otro, ha sido el primero en aplaudir la retirada de la escuadra francesa, al romperse el fuego contra los fuertes de Alejandría, y el que ha iniciado con mayor precision el pensamiento de la intervencion exclusiva de Inglaterra, recuperada ya por esta su libertad completa de accion, y el derecho á disfrutar sola de los beneficios.

Mas la violencia de la situacion general de Europa no ha llegado aún á ese punto.

Antes de partirse el campo y el sol entre los olímpicos, hay un combate singular que librar: el del unicornio y el cocodrilo.

Y hé aquí cómo, hoy por hoy, la cuestion egipcia está aclarada.

Nos referíamos en nuestro anterior número á la intervencion de las potencias europeas, y consignábamos que Alemania, Rusia, Austria é Italia probablemente tambien se abstendrían de sancionar la intervencion inglesa, francesa ó anglo-francesa en Egipto, dispuestos á aprovecharse de los resultados y á limitar los provechos que pueda obtener Inglaterra.

Al mismo tiempo, en un párrafo especialmente consagrado á la política del gran canciller en Egipto, expresábamos que Alemania no pondría obstáculos á la seccion interventora de Francia é Inglaterra, bien entendido que, obrando sin Turquía, lo

harian de su cuenta, cargo y riesgo. Y añadíamos que cuanto al arreglo definitivo de la cuestion de Oriente, M. de Bismark se prepara, si creemos especialmente á la *Gaceta de la Cruz*, á reproducir el juego que siguió ántes y despues del Congreso de Berlin. Como el árbitro de los destinos europeos usó entonces de su poder para negociar entre Austria y Rusia, en provecho de Alemania, ahora quiere desempeñar el papel moderador y conciliador entre las potencias occidentales, la Turquía y los otros gobiernos.

Y bien, como en los telegramas de última hora se leería, el señor Onou, representante de Rusia en la conferencia, declaró anteayer que su gobierno entendia que la cuestion egipcia estaba dividida en dos partes:

Primera, la intervencion en los asuntos interiores de aquel país.

Segunda, el canal de Suez.

Respecto al primer punto, dijo que nada tenía que tratar él como representante de Rusia en la conferencia.

«Únicamente, añadió, tomaremos parte en la conferencia cuando se trate de la cuestion del canal.»

En vista de esta declaracion, se considera terminada la conferencia de Constantinopla.

Conclusion: Terminada, por ahora, la accion diplomática, el grande Areópago político tomará asiento en las gradas del circo, donde lucharán las fieras.

Habrán peripecias que se observarán con ojo atento, pero el corazon frio.

Si llega el caso, no se vacilará en bajar á la arena, levantar al caido, y alentarle para proseguir el combate, mientras la vida le dure.

Despues la accion diplomática renacerá mesurada y justiciera, para distribuirse la sangre y la piel del que yaza sin vida.

Mientras tanto, el canal de Suez estará asegurado; porque tratados hay que garantizan su seguridad; porque Arabi lo ha prometido, y le conviene cumplir su promesa, porque las grandes potencias así lo quieren.

¡Plaza, pues, al mundo curioso, que la horrible fiesta va á comenzar!

CRÓNICA DE LA GUERRA DE EGIPTO

Aún no se tienen noticias de la rendicion del fuerte de Abukir, como lo hacia esperar la mision encargada cerca de sus defensores á un agente de Teufik.

Hay dentro de Abukir dos batallones egipcios, y como se cree que en el momento del bombardeo. Toulba, el antiguo gobernador de Alejandría atacará á los ingleses, pudiera muy bien suceder que éstos vieran desvanecidas sus alegres esperanzas.

Los ingleses comienzan á manifestar esperanzas de que los soldados egipcios, á quienes juzgan inferiores á los ashantis y á los zulús, no resisten ante fuerzas considerables, opinion que hace tiempo hemos manifestado nosotros, persuadidos de que sin un núcleo de tropas tarcas, las turbas de Arabi-Bey, recogidas en un país sin unidad técnica ni verdaderas tradiciones militares, se dispersarán como se dispersan en el desierto las arenas amontonadas ante el empuje del Kamsin.

Esta confianza la fundan los ingleses en el resultado obtenido el día 30 por el pequeño ejército del general Alison.

Hé aquí cómo le describe un periódico:

«Dos trenes á las órdenes del mayor Hammil, comandante de la brigada naval, partieron de la estacion de Gabbari y siguieron el ferro-carril que cruza el lago Mareotis, mientras otro tren, lanzado por la línea paralela, tomaba el camino de Ramleh á la Mellaha.

Tratábase de desalojar á las tropas de Arabi, situadas á la derecha del puente de Mahmudieh, y arrojarlas de las posiciones que ocupaban al otro lado, á fin de hacer libre la circulacion por todo el trayecto de la línea férrea del empalme.

La victoria, dicen los corresponsales, fué fácil y la resistencia nula. El coronel Thackwell, con el regimiento núm. 38, había rebasado á Ramleh, de suerte que pudiese atacar al Este las líneas de Arabi é impedir que le llegasen socorros de Abukir.

A las ocho los egipcios retrocedían y abandonaban la defensa del puente, retirándose por la orilla izquierda del Mahamdich. Uno trescientos hombres ganaron las orillas del lago de Abukir, de donde no les llegó ningun socorro.

Comenzó una verdadera desercion, y á las diez de la noche todo había concluído. Los ingleses eran dueños del ferro-carril de empalme hasta la Mellaha.

El capitán Ardagh repasó sin pérdida de momento el puente, mientras M. Wright repasaba las dos líneas del ferro-carril del lado acá del punto de empalme que Arabi había hecho volar, como ya dijimos.

El resultado de este primer encuentro es importante, pues pone á todo Ramleh en poder de los ingleses y con él los caminos que van á Abukir y Rosseta. Dueños ya de las dos líneas férreas, podrían hacer pasar todo el material móvil desde la estacion de Gabbari á la estacion de Ocajeros, que está en el recinto de la ciudad, y preparar su gran ataque contra el campo atrincherado de Kafr Dawar.

Madrid 4 de Agosto de 1882.

Al mismo tiempo que la ocupacion de Suez por los ingleses, el telégrafo nos ha anunciado la colision de italianos y austriacos ocurrida en Trieste. El archiduque Luis presenció este último suceso, que no tiene grande importancia intrínseca, pero que demuestra la situacion anormal de la Italia irredenta. En cuanto al primero, es un hecho muy significativo en las actuales circunstancias.

Cuando el afán de la europa entera parece circunscrito á impedir la accion aislada de la Gran Bretaña en los negocios egipcios; cuando se discute la manera de ejercer el protectorado sobre el canal, el apresuramiento bélico de los súbditos de la reina Victoria, indica una resolucio firme en su gobierno. Tambien son elocuentes las respuestas del ministro de Negocios exteriores á los diputados que le han interrogado respecto á ese particular. Dilke afirma que es puramente confidencial cuanto se ha hablado de la intervencion de España, Holanda, Italia y Turquía.

A la noticia de que Alemania haya propuesto la admision de España en las conferencias, no le concedo el mayor fundamento. Mientras tanto, los periódicos oficiosos de nuestro país afectan una expresiva reserva al tratar del papel que puede corresponder á España en las complicaciones del momento. No parece, al leer *El Correo* de noche, sino que un secreto pensamiento de trascendencia pgnara por salir á la superficie de sus columnas.

Mas la verdad es que el gobierno del rey Alfonso está indeciso en todo cuanto no sea alistar esa pequeña flota de que tanto se ha hablado, y su dotacion de tropas de desembarco. Ningun plan interior, ningun desigmo preconcebido le inspira, segun buenos informes. Si mañana llegara el trance preciso de optar entre unas ú otras alianzas, de elegir entre una ú otra política, su perplejidad se vería de manifiesto. Y es que el asunto reviste proporciones de tamaño magnitud, que los conserjeros responsables, en su honrado patriotismo, no se consideran capaces de fallar por su propia cuenta. Acaso la precipitacion de los sucesos en este punto, apesure, por lo tanto, la reapertura de las Cortes.

En el interior continúan los comentarios sobre la formacion del tercer partido y sus consecuencias, sin que nada de nuevo se vislumbre. La insistencia en lo de que el Sr. Montero Rios ha de hacer en Lourizan declaraciones dinásticas, es lo más notable de cuanto contiene la prensa. Pero un diario, á mi juicio autorizadísimo, *El Progreso* desmiente una vez más el rumor como quien sabe de cierto lo que dice. Así que los corolarios deducidos del cambio de postura de aquel respetable hombre público carecen de interés por ahora.

El tema de la reincorporacion de Gibraltar prosigue debatiéndose en los círculos políticos, si bien la mayoría de los periódicos y de los hombres pensadores le conceden escasa ó ninguna utilidad práctica. Y con estos incidentes comparte en primer término la atencion pública el laboriosísimo curso de la crisis francesa, que probablemente se resolverá de una manera provisional, es decir, que la formacion de un ministerio indeterminado, apoyado en una mayoría efímera.

El convenio entre las empresas de ferro-carriles y el gobierno de la nacion, necesario para facilitar á los trabajadores de Andalucía y otras provincias desdichadas el trasporte á aquellas otras donde la demanda de braceros se siente, como las gallegas y asturiana, se ha celebrado ayer definitivamente. Las compañías de los caminos de hierro ofrecen con ese objeto una rebaja de 40 por 100 en sus precios, renunciando el Estado á la percepcion del 15 que le corresponde. Yo dudo mucho que tales medidas, dignas de elogio bajo otros aspectos, sean eficaz remedio contra el mal que aflige á las más bellas comarcas españolas.

La inconsideracion de los agentes del Banco privilegiado se censura en la huerta de Murcia con acerbos palabras, y se conceptúa como una circunstancia agravante de la miseria agrícola. Sin entrar en el exámen de tan delicado punto, y consignándolo tan sólo para informar á VV. de cuanto saliente llega á mi conocimiento, debo completar el cuadro del día, diciendo dos palabras sobre el asunto de Granada y sobre la ruptura de las buenas relaciones entre los posibilistas de Valencia. Las dos fracciones de ese grupo político que venian hostilizándose de remota fecha al presente, se ha constituido definitivamente con independencia una de otra.

En cuanto al proceso de los petardistas granadinos, ha dado motivo á sospecharse que sean los autores y los denunciadores del criminoso intento contra el Sr. Sagasta unas mismas personas. Y vea V. agotado con esta indicacion el caudal de las novedades y de las preocupaciones de actualidad. El Consejo de ministros que debia verificarse hoy en Madrid no se celebrará hasta mañana en la Granja.

Es cuanto puede comunicarle por hoy su afectísimo—N.

GACETILLA LOCAL.

Con especial placer publicamos á continuacion el escrito que desde Felanitx se nos ha remitido:

Felanitx 6 Agosto de 1868.

Sr. Director de EL ÁNCORA.

Muy señor mio y de mi singular aprecio: Hoy ha sido para los moradores de este pueblo, para los jóvenes en particularidad, dia de júbilo y alegría, por celebrarse con grande pompa y entusiasmo la festividad que anualmente dedican á su excelso patrono San Luis Gonzaga.

El templo estaba decorado con naturalidad y resplandecia con profusion de bien combinadas luces, ofreciendo un aspecto grave é imponente, en términos que cautivaba piadosamente la devocion del numeroso concurso que con religioso recogimiento acudió á él.

Ayer sábado se cantaron solemnemente completas por un bien nutrido coro de voces con acompañamiento de órgano.

La misa de comunión de la mañana siguiente fué concurridísima: durante este acto nos sentimos tierna y profundamente conmovidos, al ver á una multitud de jóvenes que, con recato y modestia sin igual, iban á recibir el pan de ángeles, que les distribuía nuestro Reverendo Cura párroco. Terminado este acto, se dió comienzo á la reparticion de premios á los muchachos más sobresalientes por su talento y aplicacion; lo que tuvo lugar en el espacioso salon de la Escuela pública; pronunciando despues D. Miguel Obrador una sencilla pero elocuente plática con objeto de demostrar á los niños que le escuchaban que la ciencia en union con la virtud ennoblece al hombre y le prepara la vida eterna.

A eso de las diez, despues de nona, empezó la

misa mayor que se cantó con mucho ajuste y afinacion. En el ofertorio predicó las virtudes del Santo D. Sebastian Planas; cuyo discurso fué tal como era de esperar de la merecida reputacion de que goza dicho señor en la oratoria sagrada.

Es preciso que diga, Sr. Director, que á todos estos solemnes cultos asistieron los celosos é ilustrados profesores de la escuela pública con la mayor parte de sus bien educados discípulos. ¡Qué consolador era este espectáculo, hoy cuando con loco frenesí se proclama el laicismo en la enseñanza, banderin de enganche para las funestas logias! Mil enhorasbuenas á los celosos profesores y á todos los que con su óbolo contribuyeron al mayor lucimiento de la festividad.

Mil enhorasbuenas al ejemplar sacerdote que con tanto gusto y entusiasmo la organizó.

Doy á V. las más expresivas gracias por haberse dignado insertar en las columnas de su ilustrado periódico las anteriores líneas.—B. B.

D. Ramon de la Roca, gobernador de las Baleares, apénas llegado ayer, tomó posesion de su cargo.

En el vapor fué recibido por el Gobernador cesante Sr. Somogy, el secretario Sr. Sainz, el vicepresidente interino de la Comision provincial Sr. Socías, el alcalde dimisionario Sr. Canals y el accidental Sr. Sorá y otras personas amigas.

El antiguo Gobernador D. Juan Bautista Somogy se embarcó ayer tarde para Barcelona.

D. José Zavaleta, tan popular hoy día con motivo de los embargos, salió ayer tarde para Barcelona comisionado por la Empresa marítima para asuntos que le interesan.

Dice El Diario de Palma de ayer:

El Director de El Huracan ha sido condenado á ocho años y un dia de prision mayor, multa de 500 pesetas, inhabilitacion para cargos públicos, suspension del derecho de sufragio y pago de costas procesales.

La sentencia es del juzgado de primera instancia, y de ella ha apelado nuestro APRECIABLE compañero á la Audiencia. Deseariamos que el fallo fuese absolutorio.

No dudamos de la buena fé, rectitud y veracidad, proverbiales de nuestro estimado colega El Diario, por tanto, al ver el calificativo que dá el colega castigado, hemos de suponer que no tiene noticia de unos números que han condenado con horror todas las gentes sensatas. De otro modo, nunca hubiera

El Diario creído poder dar, ni siquiera por urbanidad, semejante calificativo á ese semanario. Su conciencia se lo hubiera vedado.

Esta noche la Banda Palmesana amenizará el paseo del Borne tocando las piezas del siguiente programa:

- 1.ª Paso doble.—Cusini.
2.ª Polka Despues de la Guerra.—Th. Rohant.
3.ª Tercetto y cuarteto de la ópera I due Foscari.—Verdi.
4.ª Tanda de Walses Templo de Diana.
5.ª Paso doble La Giralda.

Ha sido nombrado comandante militar del Castillo de Bellver el comandante capitán primer ayudante de la plaza de Madrid D. Emilio Valdés.

El astrónomo zaragozano don Marcos Yagüe ha hecho las siguientes observaciones atmosféricas para el corriente mes:

En su primera quincena, el calor será fuerte, pero las mañanas y noches se presentan bastantes fresquitas en las provincias Vasco Navarras. Las tempestades que ocurran serán por lo general de ruido ó polvo; el martes 22 es crítico para el viento, y los días 10, 15 y 20 lo son para el bochorno.

Entre los pasajeros llegados ayer á esta ciudad en el vapor-correo de Valencia se cuenta al joven y distinguido marinista Sr. Abril. Se propone detenerse algun tiempo en esta pintoresca isla, con objeto de hacer estudios que le sirvan luego para sus buscaduras marinas.

Hemos visto los figurines de los nuevos uniformes que han de usar los carteros en toda España. Durante el verano vestirán americana, chaletico, pantalon y gorra, todo de paño azul tina. En invierno el mismo traje, capote gris y polainas de cuero negro. La gorra tendrá en la parte del fuelle, la corona Real y en el aro la emblema de correos y botones con barbuquejo de piel de charol. El cuello vuelto y las boca-mangas de la americana estarán revestidas de un vivo encarnado lo mismo que el capote de invierno. Los botones de todas las prendas serán de metal dorado de primera clase con el emblema de correos. Este lo llevarán tambien en las solapas y boca-mangas de la americana y capote.

2/8

LOS ÚLTIMOS DÍAS

—¿Quién es mi compañero en este sitio? dijo la voz. Alentense Glauco, ¿eres tú?

—Tal era al menos el nombre que me daban en los días de mi felicidad. ¿Y el hoy, extranjero?

—Olinto, y el sacerdote cristiano.

—¿Aquel á quien llaman el ateo?

—¡Ay! dijo Olinto, los que me han condenado merecen más que yo este nombre, porque ellos reniegan del único Dios verdadero, de ese Dios desconocido al cual levantaron sus padres un altar, y que el Apóstol fué á revelarles.

—Y ese Dios no ha podido salvarle de la muerte, de la misma manera que los míos no han podido convencer de mi inocencia á mis jueces.

—Lo hubiera podido y lo puede aún, mas ha preferido en su infinita bondad concederme el favor de morir por él, y léjos de quejarme le doy las gracias por esta prueba de su amor. No creas que me haya abandonado: está conmigo en este calabozo: su sonrisa atraviesa estas tinieblas, y experimento ya un preludio de esa felicidad eterna que nos ha merecido la muerte de nuestro Salvador.

2/5

DE POMPEYA.

defenderse del leon con el mismo estilo de que se sirvió para su crimen.

—Es una esperanza bien menguada, replicó Salustio, cuando una espada y un escudo podrían bastar apénas á nuestro antiguo amigo para librarse de los dientes y de las uñas de esa fiera terrible. Pero me alegro que le hayan dejado tan poco tiempo entro la sentencia y su ejecución, porque es morir dos veces aguardar la muerte. Ha sido una dicha para él el que los juegos del anfiteatro estuviesen precisamente señalados para el día despues de su sentencia.

—El pueblo, dijo Pansa, está contentísimo del resultado del proceso. ¡Temia tanto ver pasar los juegos sin que se hallase un criminal para las fieras! y ahora tenemos dos... Pero es necesario ser justo para con el pueblo. El sobrelleva todos los trabajos, y por consiguiente no debe privársele de una diversion que hace su felicidad y que nada nos cuesta.

Durante esta conversacion, algunos soldados conducian á Glauco á una pequeña puerta situada al lado del templo de Júpiter; la puerta se abrió y se le hizo entrar por ella en la cárcel. Pusieronle delante un pan y un

DE POMPEYA.

2/4

¡O bienaventurado Apocides! vos que habéis muerto mártir de la fe; vos que gozais al presente de la recompensa prometida por nuestro Salvador á los que dan testimonio de su santo nombre, ved nuestra debilidad. Nuestros enemigos se regocijan con nuestra humillacion; rogad al Señor que conlinda su orgullo, y que conceda á mi amo y á vuestra hermana, á la vez que la libertad, la dicha de conocerle y amarle.

Despues de esta oracion Nydia se sintió aliviada. Rechosa en seguida en su cama, donde se durmió pronto con un sueño profundo y tranquilo.

DE POMPEYA.

2/2

misma firmeza la conservará mañana. Por otra parte qué mérito hay en ese valor cuando Olinto, el infame ateo, demuestra otro tanto?

—¡Blasfemo! exclamó Lépidio con piadoso despecho: ya no hay que extrañar que últimamente uno de los decuriones haya sido muerto por un rayo estando el cielo sereno.

(1) Los dioses están irritados contra Pompeya porque encierra á ese monstruo dentro de sus muros.

—Y sin embargo, replicó Pansa, el tribunal le ha ofrecido su perdón con tal que consistiese tan sólo en quemar algunos granos de incienso sobre el altar de Cibetes. Dudo que los nazarenos se mostrasen tan tolerantes como nosotros, si fuesen ellos los dominadores y blasfemaríamos nosotros de sus ritos, por más que, segun dicen, no quieren forzar la voluntad de nadie y sólo piden la libertad de honrar á su Dios á su modo. En cuanto á Glauco se le concede una esperanza de salvacion en consideracion á las circunstancias atenuantes; se le permite

(1) Plinio refiere este fenómeno acaecido algunos días antes de la destruccion de Pompeya.

Tres vapores mercantes zarparon ayer de nuestra bahía. El Nuevo-Mahones para Mahon, con la correspondencia, 14 pasajeros y efectos del país; el Lulio y el Palma para Barcelona con 102 y 109 pasajeros respectivamente.

Segun se ve muchos son los que aprovechan la época favorable para viajar por mar y la baratura de los precios del pasaje.

El Semanario Católico de Mahón dice lo que sigue:

Habiendo regresado de Ciudadela el reverendo Padre Juan de la Compañía de Jesús, que se trasladó á dicho punto para depedirse de nuestro dignísimo Prelado, así como lo había hecho tambien al objeto de saludar á S. E. Ilma. al día siguiente de su llegada á esta Ciudad, dirigió ayer en la iglesia de Religiosas Concepcionistas, los ejercicios propios del día de retiro que venian practicándose mensualmente bajo su direccion ántes de suprimirse la residencia. Mañana sale dicho Padre para Barcelona, llevándose con las bendiciones de nuestro dignísimo señor Obispo, cuyo particular afecto á la Compañía es tan notorio, el testimonio del profundo respecto y acendrado cariño que le profesan todos los católicos de Menorca. Colme el Señor de toda suerte de prosperidades á tan ejemplar religioso, y concédanos la dicha de volverle á ver en breve entre nosotros.

Dice el Diario de Ciudadela del día 3:

Los súbditos españoles que procedentes de Egipto se hallan en esta ciudad han visitado al señor Diputado por este distrito, D. Juan Trémol, quien con la amabilidad que le distingue les ha ofrecido toda su influencia para apoyar cerca del Ministerio de Estado las reclamaciones á que tengan derecho.

Del Semanario Católico Popular de Ciudadela cortamos las dos noticias siguientes:

La comision nombrada por el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, de la que forman parte el Sr. Ayudante de Marina, el M. I. Sr. Canónigo Doctoral, el Rdo. Cura Párroco de S. Francisco, uno de los Coadjutores de la Parroquia de la Catedral, y los Concejales D. Pablo Llobera y D. Andres Triay, con el objeto de que practicara una cuestacion para aliviar á las desconsoladas familias de los infelices naufragos del pueblo de Fornells, al llenar en uno de estos dias cumplidamente sn cometido consiguieron recoger en esta ciudad la suma de 70 duros, habiendo sido S. E. Ilma. el primero en entregar á la referida Comision una limosna de 125 pesetas.

El miércoles al anochecer llegó á esta ciudad el Excmo. Sr. General Gobernador militar de la isla con objeto de visitar al Excmo. Sr. Obispo en cuyo palacio se hospedó. En la mañana del jueves recibió á las autoridades, corporaciones y á muchos particulares que quisieron ofrecerle sus respetos. Por la tarde visitó el Seminario, la Catedral, etc., regresando hoy mismo á Mahon. Todas las personas que le visitaron quedaron prendadas de la amabilidad y excelentes prendas que adornan á S. E.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 7 á las 4'45 t.

(Recibido el 7 á las 5'19 t.)

Quedan suspendidas las negociaciones del tratado de comercio entre España é Inglaterra por resistirse á rebajar la escala alcohólica.

En el combate de Ramleh los egipcios han sufrido docientas bajas y los ingleses treinta.

Inglaterra ha remitido el ultimatum á Turquía.

3 por 100: Interior, 28'02.—Exterior, 29'92.—Bonos, falta.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Table with 2 columns: Instrument (e.g., Obligaciones ferro-cs., Banco de España) and Price (e.g., 55'90, 398'00).

Palma 8 de Agosto de 1882.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 7.

De Cullera en 2 dias laud Pamela, de 34 ton., patron Jaime Felany, con 5 mar., arroz y efectos. De Ibiza en 1 dia laud Adela, de 21 ton., pat. José Seguí, con 4 mar. y lastre.

De San Carlos en 3 dias laud Santa Rosa, de 13 ton., pat. Manuel Garcias, con 4 mar. y enea. De Civitavechia en 12 dias bergantin goleta Amistad, de 146 ton., pat. Bartolomé Palmer, con 8 mar. y duelas.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 7.

Para Altea laud Concepcion, de 10 ton., pat. Juan Esteve, con 5 mar. y lastre. Para Areñys laud Amistad, de 27 ton., pat. Antonio Solá con 5 mar., salvado y efectos. Para Valencia laud San Rafael, de 11 ton., pat. Bartolomé Matas, con 6 mar. y lastre. Para Gandía laud La Sangre, de 9 ton., pat. Juan Matas, con 4 mar. y lastre. Para Gandía laud Santo Cristo, de 13 ton., pat. Bernardo Seguí, con 5 mar. y lastre.

COMISION PROVINCIAL DE LAS BALEARES.

En la cuestacion de efectos que se acaba de verificar para atender á la mejor asistencia de los enfermos del Hospital, se han recojido 52 kilógramos de hilas y 194 de trapos.

Al hacer público el satisfactorio resultado obtenido en dicha colecta, esta administracion principal se complace en manifestar su gratitud en vez de todos los que han correspondido á su llamamiento, esperando que las personas que han estado ausentes de esta Ciudad durante la cuestacion y las que no pudieron tener preparados sus donativos cuando se recogian á domicilio, se servirán enviarlos directamente á la Direccion del Hospital.

Palma 2 Agosto de 1882.—El Vice-presidente, P. A. Miguel Socías y Caimari.—P. A. de la C. P.—El Secretario, Silvano Font.

LOTERIA NACIONAL.

Administracion general de Loterias de la provincia de las Baleares, en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la Renta en esta provincia en el sorteo celebrado en Madrid el día 4 del actual.

Table with 4 columns: Números (4263, 7302, 8827, 9561) and Pesetas (1000, 300).

Con 1000 pesetas. Con 300 pesetas.

Hay billetes de venta á 3 pesetas el décimo para el sorteo que se ha de verificar el día 14 de actual. Palma 8 Agosto de 1882.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

LA ISLEÑA.

EMPRESA MARITIMA Á VAPOR.

El acreditado vapor Palma saldrá de este puerto para el de Barcelona el sábado 12 de los presentes á las seis de la tarde. Admite carga y pasajeros. Se despacha calle de la Marina, 32.

TIP. CATOLICA BALEAR—FORTNY, 6.

Los gritos de la multitud que ántes le aplaudiera en los juegos y que pedía, despues su muerte, resonaba todavía en sus oídos; parecía ver aún los rostros indiferentes y glaciales de sus antiguos amigos, de sus compañeros...

Mas ahora que se hallaba sólo y en silencio, y que las miradas de los hombres no sostenian su valor se hallaba triste y abatido. Los gritos de la multitud que ántes le aplaudiera en los juegos y que pedía, despues su muerte, resonaba todavía en sus oídos; parecía ver aún los rostros indiferentes y glaciales de sus antiguos amigos, de sus compañeros...

La robustez de su constitucion habia trinitado del veneno del cual por fortuna no bebiera más que una escasa parte, y habia recobrado el uso de sus sentidos y de su razon: quedábale no obstante una vaga opresion que oscurecia su mente. Su valor natural y su orgullo de griego le habian dado fuerzas para vencer todo temor indigno de él, y oír la sentencia de muerte con una serenidad que sorprendió hasta á los que lo conocian más particularmente.

246 Los últimos días

cántaro de agua, y le dejaron sepultado en las tinieblas.

Abandonado de esta suerte á sus reflexiones apenas podía el infeliz persuadirse de que no era un sueño todo lo que por él pasaba; tan súbito habia sido el cambio de fortuna que precipitara su juventud en el abismo de la ignominia.

La robustez de su constitucion habia trinitado del veneno del cual por fortuna no bebiera más que una escasa parte, y habia recobrado el uso de sus sentidos y de su razon: quedábale no obstante una vaga opresion que oscurecia su mente. Su valor natural y su orgullo de griego le habian dado fuerzas para vencer todo temor indigno de él, y oír la sentencia de muerte con una serenidad que sorprendió hasta á los que lo conocian más particularmente.

—Es preciso ver, añadió el edil, si esa bien nada ha perdido de su serenidad y de su firmeza.

—Y es lo que indudablemente hubiera hecho, á dejarle el pueblo en libertad de obrar. Los sacerdotes nada habian descuidado para exasperar al populacho, al cual hicieron creer que siendo Glauco rico no le sería difícil escapar al castigo; y la curia, atraída por los clamores de esas feras, no se ha átrevido á negarse á despojarle de sus derechos de ciudadano y condenarle á muerte, á pesar de que sólo hubo contra el Ateniense una mayoría de tres votos. Nuestro amigo no es lo que era en otro tiempo, si bien nada ha perdido de su serenidad y de su firmeza.

—¡Oh! en esta ocasion se ha hecho sumamente popular, repuso Lérido. En consideracion, sin embargo, á las circunstancias atenuantes que acompañaron al crimen me parece que la curia hubiera debido affijar un poco en su severidad.

DE POMPEYA.

rado aún enteramente. Todavía en la actualidad el infeliz ignora el crimen que ha cometido. Tal es al ménos el parecer de Arbaces, que ha manifestado en la declaracion tanta indulgencia y miramientos como la justicia permitía.

247 DE POMPEYA.

pañeros de placer, ninguno de los cuales estaba allí para consolarle, para alentarle. Aquellas paredes sólo debían de abrirse para él por el lado del circo, donde le aguardaba una muerte cruel é ignominiosa.

Y Ioná... ni una sola palabra para animarle, ni un mensajé de compasión recibido de ella. ¡Le habia abandonado tambien! tambien ella le creia culpable! ¡y de qué crimen! ¡de la muerte de su hermano!

Abandonado de esta suerte á sus reflexiones apenas podía el infeliz persuadirse de que no era un sueño todo lo que por él pasaba; tan súbito habia sido el cambio de fortuna que precipitara su juventud en el abismo de la ignominia.

XXXV.

DE POMPEYA.

Los amigos de Glauco.—El calabozo y las víctimas.

—¡Con qué motivo podía tener Glauco? —Segun la deposicion del gran sacerdote de Isis, Apecídes echó en cara á Glauco su vida disipada y le rehusó la mano de su hermana. De ahí provino una disputa bastante acalorada, entre el novio y el hermano de Ioná, y, en fin, el golpe dado por el primero en un acceso de delirio del cual no ha cu-

respondió á esos acentos de desesperacion.

—Con qué motivo podía tener Glauco? —Segun la deposicion del gran sacerdote de Isis, Apecídes echó en cara á Glauco su vida disipada y le rehusó la mano de su hermana. De ahí provino una disputa bastante acalorada, entre el novio y el hermano de Ioná, y, en fin, el golpe dado por el primero en un acceso de delirio del cual no ha cu-

—Con qué motivo podía tener Glauco? —Segun la deposicion del gran sacerdote de Isis, Apecídes echó en cara á Glauco su vida disipada y le rehusó la mano de su hermana. De ahí provino una disputa bastante acalorada, entre el novio y el hermano de Ioná, y, en fin, el golpe dado por el primero en un acceso de delirio del cual no ha cu-